

INSTITUTO DE INVESTIGACIONES JURÍDICAS

– IIJ –

Dra. Mónica González Contró
Directora – desde septiembre de 2022

Resalta, en primer lugar, el proceso de construcción del Plan de Desarrollo. Los primeros meses de esta gestión fueron dedicados a la elaboración de un diagnóstico participativo que permitiera vislumbrar el rumbo que debía tomar nuestra entidad en los siguientes años. El ejercicio de planeación estratégica se caracterizó por ser incluyente, participativo, socializado y documentado.

El Plan de Desarrollo propuesto tiene como ejes transversales la identidad universitaria, la investigación jurídica desde diversos enfoques, la perspectiva de género, la difusión de la cultura jurídica y la gestión administrativa al servicio de las tareas sustantivas. Durante el periodo que se informa se inició la ejecución de los proyectos propuestos en el Plan, con la participación de toda la comunidad; también se organizaron, con el apoyo de muchas personas, actividades de integración que nos permitieron reencontrarnos y reforzar nuestra identidad universitaria

Como se podrá observar en este informe, nuestro Instituto sigue enfocando su actividad académica en temas de relevancia nacional, por mencionar algunos: cultura de la legalidad, estado de derecho, democracia, derechos humanos, violencia de género, combate a la corrupción, migración y desplazamiento, materia energética, no discriminación y cambio climático, entre otros; para ello, fortaleció y creó vinculación con otras entidades de los sectores académicos, público, privado y de sociedad civil, nacionales e internacionales. La Estación Noroeste de Investigación y Docencia (ENID) consolidó su agenda académica para el año desde las instalaciones de Tijuana, dedicada a temas propios de las dinámicas fronterizas.

Sólo como ejemplo, se menciona el inicio de la agenda de trabajo de la Clínica Jurídica de Pueblos y Comunidades Indígenas como un espacio de articulación entre estudiantes, personas defensoras de derechos humanos e integrantes de pueblos y comunidades indígenas, que tiene por objetivo robustecer la promoción y defensa de sus derechos humanos.

Se redefinió también la dinámica de la agenda de deliberación institucional. Durante el periodo esta reunión mensual del claustro ha tenido como objeto reforzar los lazos aca-

démicos a través de la exposición de los temas de investigación y proyectos de nuestras y nuestros colegas; esta actividad nos ha permitido recuperar la historia de nuestro Instituto, descubrir la riqueza de nuestra comunidad académica, además de identificar puntos de coincidencia en las agendas de investigación. En este mismo sentido, se organizaron diversas actividades formativas para promover entre las personas jóvenes la vocación a la investigación jurídica.

En apoyo a la divulgación se organizaron más de 300 eventos académicos; en este sentido cabe destacar que al ser nuestro Instituto un actor clave en la vida política, los integrantes de la planta académica son entrevistados por los medios de comunicación en casi todos los temas jurídicos de coyuntura. Durante este periodo dieron alrededor 270 entrevistas en más de 100 medios de comunicación de televisión, radio, prensa y digitales.

A fin de apuntalar la labor de las áreas de apoyo a las funciones sustantivas, integrantes del IJ participaron en cursos sobre diversos temas de la normatividad universitaria; administración, planeación, archivo, protección de datos personales y publicaciones, entre otros. Lo que ha reforzado la alineación de la actividad académica con el marco normativo de nuestra universidad.

Finalmente, resaltar que integrantes planta académica de investigación recibieron premios, reconocimientos y nombramientos que dan cuenta de sus trayectorias académicas.

PERSONAL ACADÉMICO

Al cierre del 2023 forman parte del claustro académico del IJ 154 integrantes: 97 personas investigadoras, 55 personas técnicas académicas y dos personas de profesorado, de las cuales el 45.5% son mujeres y el 55.5% hombres. El 84.5% de los integrantes cuenta con un grado de especialidad, maestría o doctorado. Se renovó la planta académica con el ingreso de un investigador en el área de Derecho Constitucional y una técnica académica a una plaza ya existente en el área de Extensión Académica.

91 personas de la planta académica pertenecen al Sistema Nacional de Investigadoras e Investigadores (SNII): cinco en nivel emeritazgo nacional, 21 nivel III, 28 nivel II, 30 nivel I y 7 en Candidatura. De ellas, 37 son mujeres y dos son técnicas académicas.

Durante el 2023 la planta académica recibió los siguientes estímulos: 129 personas con Prima de Desempeño Académico (PRIDE), 17 personas con el Programa de Estímulo por Equivalencia (PEE) o Programa de Estímulos de Iniciación de la Carrera Académica para Personal de Tiempo Completo (PEI), y cinco por el Programa de Apoyos para la Superación del Personal Académico de la UNAM (PASPA). Asimismo, 11 personas ob-

tuvieron promoción o definitividad, dos de ellas, técnicas académicas, alcanzaron la titularidad C de sus plazas.

En apoyo a la planta académica se impartió el Curso-taller para Potenciar la investigación con el fin de dotar de herramientas a las personas académicas para publicar en revistas indexadas.

INVESTIGACIÓN

Laboratorios, Observatorios, Seminarios y Líneas de Investigación Institucional (LII)

El Instituto de Investigaciones Jurídicas y su Estación Noroeste de Investigación y Docencia (ENID) durante 2023 continuaron la orientación de sus principales trabajos académicos a temas relevantes de la agenda nacional. A continuación se enuncian algunos de ellos:

16 Líneas de Investigación Institucionales (LII) abordaron las siguientes temáticas en su relación con el Derecho: 1) Consolidación y Crisis de las Democracias; 2) Inteligencia Artificial; 3) Economía Informal; 4) Salud; 5) Migraciones y Movilidades; 6) El Sistema Penal Acusatorio; 7) Estructuras Judiciales; 8) Estudios Empíricos del Derecho; 9) Derecho Penal; 10) Materia Energética; 11) Metodología de la Investigación Jurídica y Enseñanza del Derecho; 12) Derechos de la Infancia; 13) Propiedad Intelectual; 14) Territorio, Vino y Derecho; 15) Derecho Romano, y 16) Estado y Comunidad. En el periodo se aprobó la creación de una nueva LII sobre Derecho de la Economía Circular, que tendrá por objetivo describir los fundamentos y principios para sistematizar los ejes conceptuales, legislaciones nacionales y convenios internacionales regulatorios asociados.

El IJ continuó siendo sede del Seminario Universitario de Estudios sobre Desplazamiento Interno, Migración, Exilio y Repatriación (SUDIMER) y del Seminario Universitario de Seguridad Ciudadana (SUISC), con los que se realizaron diversas actividades académicas en coordinación.

El IJ tiene espacios de investigación consolidados que en 2023 siguieron dedicados a contribuir a la solución de algunos problemas sociales y políticos de mayor coyuntura nacional:

- Laboratorio Nacional Diversidades (LND)
- Observatorio sobre Desaparición e Impunidad en México (ODIM)
- Observatorio de Reformas Políticas de América Latina (#ObservatorioREFPOL)
- Observatorio del Sistema Interamericano de Derechos Humanos (OSIDH)
- Observatorio de Legislación y Adjudicación (OLA)

- Observatorio de la Corrupción y la Impunidad (OCI)
- Clínica Jurídica de Pueblos y Comunidades Indígenas

A continuación, se destacan algunos resultados del trabajo de estos grupos durante este año:

La Clínica Jurídica de Pueblos y Comunidades Indígenas conformó el Consejo Indígena de la clínica, elaboró el plan de estudios que se cubrirá a través de un diplomado y trabajo de campo, y convocó e integró la primera generación (seis personas defensoras comunitarias y 15 estudiantes de Derecho, Biología y Filosofía).

El LND, unidad de investigación aplicada para el desarrollo científico y la innovación en temas de diversidades, género e inclusión, logró la reacreditación como laboratorio nacional por el CONAHCYT.

El OCI logró la creación de herramientas analíticas aplicadas a bases de compras y empresas en México que incluyen más de un millón de contratos públicos; estableció las bases de colaboración para intercambiar información, conocimiento y habilidades con la Secretaría Ejecutiva del Sistema Nacional Anticorrupción y el Comité de Participación Ciudadana en la nueva área de inteligencia de análisis de riesgo. Como parte de estos trabajos se publicaron los artículos *Organized crime behavior of shell- company networks in procurement: prevention insights for policy and reform*. Trends in Organized Crime. Springer y *Network analysis in peace and state building: revealing power structures*. Data and Policy. Cambridge University Press.

El OSIDH coordinó la elaboración de un *amicus curiae* con investigadoras expertas en derecho ambiental del IJ, que se presentó a la Corte Interamericana para la solicitud de opinión consultiva sobre emergencia climática y derechos humanos. Asimismo, se publicó el libro *Los derechos económicos, sociales, culturales y ambientales después del caso Lagos del Campo: los nuevos alcances de la jurisprudencia de la Corte Interamericana*.

EL OLA publicó la obra *4 20 Diálogo de saberes: Hacia una regulación integral del cannabis y revisión de la política de drogas en México*, como parte del proyecto “La regulación de los diferentes usos del cannabis y la evaluación de sus impactos sociales, a partir de una política basada en evidencia científica” que fue apoyado por el Programa Nacional Estratégico de Salud del CONAHCYT.

Proyectos académicos y de investigación con financiamiento PAPIIT y PAPIME

Durante el periodo estuvieron vigentes seis proyectos PAPIIT, estos proyectos concluidos o en curso abordan temas como: Cambio constitucional, precedente judicial y certeza jurídica: una aproximación comparada y empírica a la experiencia de la SCJN; La

autoridad del precedente judicial debates teóricos y problemas prácticos; La capacidad de resiliencia de la democracia: Elecciones y política en contexto de pandemia; Los problemas del estado constitucional y democrático de derecho; La función contemporánea del amparo judicial en el sistema de justicia en México; y Los Tratados sobre Propiedad Intelectual, su recepción en derecho interno y su impacto económico-social (la salud en tiempo de COVID-19).

A partir de estos financiamientos, y de otros concluidos en el periodo anterior, se han podido desarrollar obras, artículos, seminarios permanentes y eventos académicos, algunos ejemplos de su productividad académica son las publicaciones: *La propiedad intelectual en su faceta internacional, reflexiones plurales*; *La pandemia Covid-19 y la propiedad intelectual en el orden mundial*; *¡Leyes contra la violencia política! Actores críticos, armonización legislativa multinivel y derechos políticos-electorales de las mujeres en México*; *Cuando los niños se vuelven migrantes: derechos humanos y excepciones violentas en México*, y *Niñez migrante: entre el control y la protección. Desafíos en materia de derechos humanos en tiempos de COVID-19*. Asimismo, los artículos: *The autonomy challenge: examining the pre-emption thesis in judicial reasoning and precedent*; *Techos de cristal y baja representación de las mujeres en Panamá*; *Validación de un instrumento para medir el respeto de la autonomía del paciente en situación terminal durante la toma de decisiones médicas sobre el final de la vida*, y *Resilience level and its association with maladaptive coping behaviours in the COVID-19 pandemic: a global survey of the general populations*.

PRODUCTOS DE INVESTIGACIÓN

Las personas integrantes de la planta académica participaron en publicaciones con la siguiente distribución.

Artículos: 140 de autoría o coautoría de integrantes de la planta académica de investigación; 20 fueron publicados en revistas de índices SCOPUS; 62 en revistas arbitradas y 78 en revistas no arbitradas; 122 son de persona autora única y 18 en coautoría; 114 en revistas nacionales y 26 en revistas internacionales, los países de procedencia de las revistas internacionales son: Azerbaiyán, Chile, Colombia, Ecuador, España, Estados Unidos de América, Francia, Irlanda, Panamá y Reino Unido.

Libros: 69 obras con participación la planta académica de investigación como personas autoras, coautoras y coordinadoras o editoras académicas; 55 arbitrados y 14 no arbitrados; 28 con de persona autora única, nueve en coautoría, 22 coordinados y 10 con edición académica por integrantes de la planta académica de investigación; 63 nacionales y tres de carácter internacional; 25 editados por el IJ, 17 coeditados por

el IJ y otras Instituciones, 10 editados por alguna otra entidad UNAM, 14 editados por otra entidad nacional y tres por otra entidad internacional.

Algunas de las instituciones en las que publicaron personas de la planta académica fueron:

Instituciones de carácter internacional: ONU- ACNUR, Asuntos del Sur, Ford Foundation, Fundación Heinrich Böll, E.V., Fundación Manuel Giménez Abad de Estudios Parlamentarios y del Estado Autonómico, Institut de Recherche Montesquieu-Université de Bordeaux, Organización Internacional para las Migraciones, Organization of American States, Pan American Development Foundation, Thomson-Reuters, Universidad de Los Andes, Cambridge University Press y Universidas Torcuato di Tella.

Instituciones de carácter nacional: Centro de Estudios de Derecho e Investigaciones Parlamentarias de la Cámara de Diputados, El Colegio de México, Fontamara, Instituto de Estudios Constitucionales del Estado de Querétaro, Instituto Max Planck de Derecho Público Comparado y Derecho Internacional Público, Tribunal de Justicia Administrativa de Guanajuato, de Política Migratoria, Registro e Identidad de Personas (UPMRIP), Universidad Autónoma de Chihuahua, Universidad Autónoma de Tlaxcala, Universidad de Guadalajara y Universidad Panamericana.

Capítulos de libro: 117 de autoría o coautoría de integrantes de la planta académica; 91 en obras arbitradas y 26 en obra no arbitrada; 94 en obras de edición nacional y 23 de edición internacional.

INTERCAMBIO ACADÉMICO/MOVILIDAD ACADÉMICA

Movilidad entrante, estancias y visitas de académicos

15 personas académicas y dos posdoctorantes provenientes de instituciones de educación superior (IES) extranjeras —siete hombres y 10 mujeres— realizaron estancias o visitas de investigación internacional en el IJ provenientes de las universidades de Almería, Austral de Chile, Buenos Aires, Oviedo, Tubinga, Yale, del País Vasco, Federal de Paraná, Federal del Rio Grande del Sur, Oxford y The New School For Social Research.

22 personas académicas y una posdoctorantes provenientes de IES naciones —11 hombres y 13 mujeres— realizaron estancias o visitas de investigación en el IJ provenientes del Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE), El Colegio de México, Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (Flacso), Instituto de Investigaciones Jurídicas de la Universidad Veracruzana, Universidad Autónoma de Chiapas, Universidad Autónoma del Estado de Morelos, Universidad de Tlaxcala, Universidad Juárez Autónoma de Tabasco y Universidad Modelo campus Mérida.

Movilidad saliente: Estancias y visitas de académicos

39 personas académicas del IJ —20 investigadores y 19 investigadoras— realizaron 63 estancias o visitas de investigación internacional en IES y otras asociaciones: Academy of Commercial and Consumer Law (IACCL), Barra Internacional de Abogados, Benchmark Education, Boston University, Center for Criminal Justice de la School of Law de la Universidad de Warwick, Center for Latin American and Latino Studies de American University, Centro de Estudios Políticos y Constitucionales, del Ministro de la Presidencia, Relaciones con las Cortes y Memoria y Democracia del Gobierno de España, Centro Internacional de Estudios Políticos y Sociales, Centro Internacional para la Promoción de los Derechos Humanos de la UNESCO, Columbia University, Comité de Protección de los Derechos de Todos los Trabajadores Migratorios y sus Familiares de la Organización de las Naciones Unidas, Escuela de Derecho de la Universidad de Chicago, Instituto Cultural de México en España, Instituto Max Planck de Derecho Comparado y de Derecho Internacional, Instituto Max Planck Hidelberg, Latin American Studies Association, Law and Society Association, International Institute of Sociology of Law en Oñati, Lund University's Sociology of Law Department, ONU-Migración, Organización de las Naciones Unidas, Organización Internacional de la Viña y el Vino, Red Alas, Stanford Law School, Universidad ATITUS EDUCACAO, Universidad Autónoma de Madrid, Universidad de Alicante, Universidad de Buenos Aires, Universidad de California, Universidad de Chile, Universidad de Coruña, Universidad de Edimburgo, Universidad de Extremadura, Universidad de Ghent, Universidad de La Coruña, Universidad de Lisboa, Universidad de Ottawa, Universidad de Reims, Universidad de Sevilla, Universidad de Stanford, Universidad de Texas en Austin, Universidad de Warwick, Universidad Nacional de Colombia, Universidad Nacional de General de San Martín, Universidad Nacional de Tres de Febrero, Universidad Nacional de Trujillo, Universidad Pablo Olavide, Universidad Privada Boliviana, Universidad Privada del Valle, Universitait van Amsterdam y University of California.

Cuatro personas académicas —un investigador y tres investigadoras— del IJ realizaron cinco estancias o visitas de investigación en IES y otras asociaciones nacionales: Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey (ITESM) campus Querétaro, Tribunal de Justicia Administrativa del estado de Guadalajara y Universidad Jesuita de Guadalajara (Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente).

Becas en el extranjero

Del fondo “Beca Jorge Carpizo” se becó a un estudiante para el Doctorado en la Universidad de Salamanca (España).

ORGANIZACIÓN Y PARTICIPACIÓN EN EVENTOS ACADÉMICOS

Se organizaron 320 eventos académicos entre coloquios, conferencias, seminarios, seminarios permanentes, congresos, conversatorios, encuentros, foros, jornadas, mesas, paneles y simposios. Tuvieron alrededor de 20,200 asistentes. De estos eventos 23% fueron presenciales, 22% en modalidad virtual y 55% en modalidad híbrida, con lo que es posible beneficiar a comunidades de diferentes latitudes, dentro y fuera del país.

De estos eventos 12% fueron coorganizados con otras instituciones UNAM, 28% fueron coorganizados con instituciones nacionales y 13% con instituciones internacionales de los sectores académico, social, público y privado.

Cabe destacar la organización de los casi 20 seminarios permanentes, organizados en su mayoría por las Líneas de Investigación Institucional, que abordaron temáticas como: Estudios críticos del derecho y migraciones; Regulación de cannabis; Subjetividades, Ética y Género: reflexiones transdisciplinarias; Reformas electorales y democracia; Derecho energético; Propiedad intelectual; Derecho e inteligencia artificial; Corrupción e impunidad; Justicia sexual y reproductiva; Derecho y justicia digital; Derecho civil-privado en Latinoamérica; Derecho Romano; Lectura y discusión del digesto; Epistemología, metodología jurídica y pedagogía; Diagnósticos y estrategias preventivas transdisciplinarias para la prevención social de la violencia y la criminalidad; Estudios empíricos del derecho; México, nación, estado y comunidad; y Reconstrucción del Sistema de Salud en México.

DOCENCIA

Programa de Doctorado

El Doctorado de Investigación en Derecho del IJ —que es parte del Posgrado en Derecho de la UNAM, el cual se encuentra en el Programa Nacional de Posgrados de Calidad del CONAHCYT— atendió a 77 doctorantes (42% mujeres), 12 son de nuevo ingreso (10 sede CDMX y dos sede Tijuana), 16 son personas becarias del CONAHCYT y ocho personas están en trámite de la beca CONAHCYT, cinco personas son de procedencia extranjera (Colombia, Francia, Guatemala y Perú) y nueve obtuvieron el grado.

Durante el periodo se impartió, con carácter obligatorio a todo el alumnado de doctorado, el Taller Plagio e integridad académica, con el fin de dotar de herramientas para las mejores prácticas en materia de investigación jurídica. Otro dato a destacar es la organización de eventos académicos propuestos por las y los doctorantes en el periodo.

Participación de académicos IJ en programas de licenciatura y posgrado

99 integrantes de la planta académica son tutores y tutoras de posgrado, asimismo 83 integrantes de la planta académica de investigación participaron en la impartición de 282 asignaturas de 113 programas académicos de la UNAM y otras IES.

Las áreas de conocimiento de los programas UNAM, además del área de Derecho, son: Administración, Ambiental, Antropología, Bibliotecología y Estudios de la información, Ciencias Biomédicas, Ciencias de la Comunicación, Ciencias Políticas y Sociales, Contaduría, Derechos Humanos, Estudios Políticos y Sociales, Filosofía, Fiscal, Gobierno y Asuntos Públicos, Laboral, Medicina, Neurociencias, Odontológicas y de la Salud, Sociología y Urbanismo.

Tesis concluidas dirigidas por integrantes de la planta académica del IJ

Integrantes de la planta académica dirigieron 40 tesis de posgrado que concluyeron en el periodo, 16 de doctorado, 11 de maestría y 13 de licenciatura.

Formación de estudiantes

Es una actividad sustantiva la formación integral del alumnado por medio de la articulación de diferentes proyectos, programas y actividades académicas que les permiten adentrarse en la investigación de temas jurídicos y sociales; además del alumnado en derecho, son parte de esta formación el de otras carreras como actuaría, administración, administración de archivos y gestión documental, bibliotecología y estudios de la información, bibliotecología, ciencias de la comunicación, ciencias políticas y administración pública, comunicación y periodismo, contaduría, diseño y comunicación visual, economía, historia, ingeniería, ingeniería en computación, lengua y literaturas hispánicas, pedagogía, psicología y relaciones internacionales, por mencionar algunas. 147 estudiantes participaron en programas de becas, servicio social y prácticas profesionales. Asimismo, se tuvo la participación de 25 estudiantes de licenciatura y 26 de posgrado en proyectos PAPIIT.

El programa de becas del IJ se alineó con el Programa de Becas de la UNAM a fin de que a partir de la convocatoria 2023 se ajustara a los criterios institucionales, ello con el apoyo de la Dirección General de Orientación y Atención Educativa (DGOAE). Además del programa de becas y de servicio social, se puso en marcha el Programa de Prácticas Profesionales, cuyo objetivo es desarrollar competencias afines a los perfiles profesionales de los practicantes vinculados a las actividades académicas desarrolladas en el Instituto.

Se llevaron a cabo ocho visitas guiadas con diferentes instituciones educativas de Estado de México, Tlaxcala, Tabasco, Guanajuato, Querétaro, Jalisco, Morelos e Hidalgo.

Formación estudiantes foráneos y extranjeros

Se concluyó la tercera edición del Diplomado Mexican Public Law and Policy organizado por la ENID-IJ-UNAM, el Centro de Estudios Mexicanos UNAM-Tucson y la Universidad de Arizona. El diplomado es impartido por la planta académica del IJ, en las instalaciones de la Universidad de Arizona.

En septiembre de 2023 inició el Diplomado de Formación en el Sistema Interamericano de Derechos Humanos “Héctor Fix Zamudio”, décimo primera edición. El Diplomado fue convocado por el Instituto de Investigaciones Jurídicas, la Oficina de la Abogacía General de la UNAM, la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, la Corte Interamericana de Derechos Humanos, la Oficina en México del Alto Comisionado de las Naciones Unidas, el Comité Internacional de la Cruz Roja y el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. Su principal objetivo es brindar a las y los alumnos formación especializada de alto nivel académico en el Sistema Interamericano de Derechos Humanos. En la edición del 2023 fue reestructurado el programa y modelo de impartición, logrando la participación de 171 personas de diversas entidades federativas y de otros países de la región como Brasil, Perú, Chile y República Dominicana.

Se llevó también a cabo la VI edición de los Cursos de verano sobre migraciones y movilidad del SUDIMER y el Verano de la investigación científica 2023 “Conocimiento de frontera, semillero de la investigación”.

EDUCACIÓN CONTINUA

Durante 2023 se organizaron 20 actividades de educación continua, ocho de estas propuestas formativas fueron nuevas: a) Diplomado Derecho Indiano. Visiones de la instauración, vigencia y validez; b) Diplomado sobre Prevención de la violencia y la criminalidad; c) Curso El derecho humano a la defensa técnica adecuada; d) Curso Especializado en justicia para adolescentes; e) Curso Especializado en derecho probatorio y psicología del testimonio; f) Curso Estándares internacionales sobre el derecho humano de las mujeres a una vida libre de violencia “Linda Jeanne Poole”; g) Curso Procedimiento de investigación en el derecho disciplinario, y h) Curso sobre Feminismos, crítica de género al derecho y violencias.

Asimismo, continúan las ediciones de actividades de educación continua que tienen la finalidad de reforzar temas relacionados a los Objetivos de Desarrollo Sostenible 2030 y temas coyunturales de la agenda nacional como: violencia familiar y dere-

chos humanos, no discriminación, cambio climático, bioderecho y bioética, litigio y defensa de derechos humanos económicos, sociales, culturales y ambientales, por mencionar algunos.

En el periodo reportado se tuvieron 1,270 participantes en actividades de educación continua, al 10% se les otorgaron exenciones de pago o descuentos.

COMUNICACIÓN Y DIVULGACIÓN

Producción editorial

La producción editorial del IIJ fue de 81 obras, 25 de estas fueron coeditadas con 35 instituciones educativas, gubernamentales y de la sociedad civil (nacionales y extranjeras). Algunas publicaciones destacadas de la producción editorial IIJ fueron las obras: *Derecho satelital y del espacio exterior*, de Clara Luz Álvarez; *La autonomía universitaria en la Constitución y en la ley*, de Sergio García Ramírez; *Lexicón jurídico*, coordinado por José Luis Soberanes Fernández; *Los derechos de los animales. Una visión jurídica*, de César Nava Escudero, y el *Manual de derecho ambiental mexicano*, de Marisol Anglés Hernández, Montserrat Rovalo Otero y Mariana Tejado Gallegos.

Asimismo el IIJ, a través de sus 13 publicaciones periódicas (anuarios, boletín, revistas) publicó alrededor de 241 artículos especializados y 432 de opinión.

Proyectos académicos digitales

Proyecto Justicia Electoral en Movimiento. Desarrollado en colaboración con el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación y su Escuela Judicial Electoral, tiene por objetivo acercar el quehacer del Tribunal a la ciudadanía y, al mismo tiempo, propiciar el análisis a profundidad de sus sentencias más relevantes. <https://justiciaelectoral.juridicas.unam.mx/presentacion>

Proyecto Constitución 1824: Doscientos años de vida constitucional de la Nación Mexicana. Este portal tiene por objeto la conmemoración de la primera constitución de nuestra vida independiente, así como reforzar la importancia de vivir en un marco constitucional. Este trabajo es un esfuerzo conjunto entre diferentes instancias universitarias y federales para abonar en el estudio y difusión de la importancia de este instrumento. <https://constitucion-1824.juridicas.unam.mx/>

Publicaciones para niñas y niños. Su objetivo es proporcionar información jurídica comprensible a infancias y adolescentes resaltando la importancia de la justicia, la igualdad, el respeto a los derechos humanos y la cultura de la legalidad. <https://biblio.juridicas.unam.mx/bjv/publicaciones-ninas-ninos>

Material audiovisual de divulgación

El documental *El tiempo de la hormiga*, realizado por Stephanie Brewster con la participación del Laboratorio Nacional Diversidades, INMUJERES, UNRISD, el Instituto de Liderazgo Simone de Beauvoir y Fondo Semillas, fue galardonado como Mejor Cortometraje 2023 en más de cinco festivales internacionales, incluyendo el Toronto International Women Film Festival y el Festival de Cine de Calcuta CICFF 2023.

En relación con la política universitaria para la igualdad de género, con motivo del 11 de febrero se grabaron ocho cápsulas que recogen la experiencia de mujeres académicas de nuestra entidad. La Subcomisión de Igualdad de Género del IJ se sumó a la convocatoria para la conmemoración del 8M de la Coordinación para la Igualdad de Género en la UNAM a través de la realización y difusión de 13 cápsulas para conocer, nombrar y reflexionar sobre las violencias silenciadas. Los materiales han recibido cerca de 8,000 de visitas.

Acervos de Acceso Abierto. El IJ incrementó sus acervos de acceso abierto —Biblioteca Jurídica Virtual y Videoteca Jurídica Virtual— con 1,248 documentos entre libros a texto completo, artículos y videos sobre temas jurídicos y afines. Estos acervos en su totalidad recibieron alrededor de 11.4 millones de consultas, casi un millón más respecto del año anterior.

Biblioteca. Se renovó la certificación de calidad en el desarrollo de colecciones y la colección de Fondo Antiguo de la Biblioteca Jorge Carpizo fue incorporada al catálogo colectivo Bibliotecas Patrimoniales de México. Se ofrecieron 30 visitas guiadas con un total de 870 usuarios.

ACTIVIDADES DE VINCULACIÓN, COOPERACIÓN Y COLABORACIÓN

Alrededor de 38 eventos académicos fueron coorganizados con entidades y dependencias de la UNAM, casi la mitad de ellos con la participación de alguna otra institución nacional o internacional. Con la UNAM Arizona se realizó el Diplomado sobre Derecho Mexicano y con la UNAM Boston el Seminario sobre Corrupción e impunidad. Con las facultades que constituyen, junto con el IJ, la comunidad jurídica de la Universidad, es decir, las facultades de Derecho y de Estudios Superiores (FES) Acatlán y Aragón, se organizaron 16 eventos.

Con otras entidades académicas, escuelas, facultades, institutos de las coordinaciones de la Investigación Científica y de Humanidades, así como dependencias universitarias se convocaron 37 eventos académicos y se coeditaron 11 obras. Asimismo, Jurídicas se

ha sumado a diversas iniciativas académicas y culturales en conjunto con otras instancias de la UNAM, como la exposición *10 en Humanidades* o las 4^{as} Jornadas Posdoctorales en Humanidades y Ciencias Sociales 2023.

En el ámbito nacional se firmaron 27 convenios, entre los que destacan los signados con el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales, los poderes judiciales de Querétaro, Hidalgo, Oaxaca y Quintana Roo y la Comisión de Derechos Humanos Ciudad de México.

De igual manera, se organizaron 91 eventos académicos en colaboración con entidades de carácter nacional, con temáticas diversas, y se coeditaron 21 obras con instituciones del sector educativo, gobierno, sector privado y sociedad civil.

Fuera del país, se renovaron o firmaron nuevos convenios con instituciones internacionales para llevar a cabo actividades académicas de investigación, docencia y divulgación, así como para la coedición de obras con IES de Cuba, Nicaragua, Estados Unidos, España, Ecuador y Argentina y organizaciones internacionales como el Comité Internacional de Rescate, el Centro de Estudios Sociales y Jurídicos Sur de Europa y el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF).

Se organizaron alrededor de 40 eventos con instituciones internacionales; adicionalmente, la planta académica de investigación tuvo alrededor de 400 participaciones como ponentes en eventos organizados por otras entidades, 45% de ellas son extranjeras o de carácter internacional en países como Marruecos, Alemania, Argentina, Australia, Brasil, Canadá, Chile, Colombia, Costa Rica, Ecuador, España, Estados Unidos de América, Francia, Guatemala, Honduras, Irlanda del norte, Italia, Japón, Nueva Zelanda, Países Bajos, Panamá, Perú, Puerto Rico, Reino Unido, República Dominicana y Suiza.

DESCENTRALIZACIÓN INSTITUCIONAL

Estación Noroeste de Investigación y Docencia Héctor Felipe Fix Fierro (ENID)

Las instalaciones fueron entregadas definitivamente el 30 de junio de este año por la Dirección General de Obras y Conservación. La ENID llevó a cabo 20 eventos académicos, todos derivados de trabajo colectivo en seminarios y grupos de investigación. Se han formalizado también convenios de colaboración con autoridades e instituciones de educación superior de México y Estados Unidos. Entre los eventos organizados destacan el encuentro entre organizaciones de sociedad civil y promigrantes, el encuentro regional con universidades públicas y privadas del noroeste, el congreso internacional vulnerabilidad de niñas, adolescentes y mujeres en las instituciones, el IV y V Seminario Internacional en Investigación Jurídica, y el coloquio La UNAM en las fronteras.

Durante los meses de febrero a diciembre se llevaron a cabo 10 sesiones de discusión de la Línea de Investigación Institucional México, Nación, Estado y Comunidad; de las cuales algunas fueron presenciales en las instalaciones de ENID. Asimismo, se realizaron conferencias y seminarios presenciales vinculados con esta LII.

Bajo la coordinación de la ENID se publicaron las obras *Justicia sexual y reproductiva: diálogos plurales desde el feminismo*; *Vulnerabilidades. Niñas, adolescentes y mujeres en las instituciones*, y *La transterritorialidad nacional en México: una visión multidisciplinaria*, las dos últimas de la Serie Opiniones Técnicas sobre Temas de Relevancia Nacional.

PREMIOS Y DISTINCIONES

Dos académicos ocupan cargos en organismos internacionales, en la Corte Interamericana de Derechos Humanos y en Naciones Unidas, específicamente.

Internacionales

- Dr. Camilo Emiliano Saavedra Herrera, Best book: Subnational Politics and Society Section, Latin American Studies Association
- Dr. Óscar Cruz Barney, Professeur Distingué (Honorary Professor), Facultad de Derecho, Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad de Lille, Francia
- Dr. Daniel Márquez Gómez, Doctorado *Honoris Causa*, Academia Internacional de Ciencias Político-Administrativas y Estudios de Futuro
- Dr. Edgar Corzo Sosa, reelecto por la Asamblea General de la ONU como miembro del Comité para la Protección de los Derechos de todos los Trabajadores Migratorios y de sus familiares por el periodo 2024-2027
- Dr. Eduardo Ferrer Mac-Gregor Poisot, designado Vicepresidente de la Corte Interamericana de Derechos Humanos
- Dr. Lorenzo Córdova Vianello, reconocimiento de la International Bar Association a través de North American Regional Forum por la Defensa del estado de derecho, los valores democráticos y las elecciones libres y justas en el marco de la IBA Annual Conference en París, Francia
- Dra. Andrea Pozas Loyo, Distinguished Senior Fellow, Constitutional Studies Program de la Universidad de Texas en Austin
- Dra. Andrea Pozas Loyo, Lodestar Scholars in Residence in Comparative Constitutional Law, Universidad Estatal de Arizona
- Dra. Elisa Ortega Velázquez, nombrada miembro de la comisión redactora de la Observación General no. 6 (2023) del Comité para la Protección de los Derechos

- de Todos los Trabajadores Migratorios y de sus Familiares (CMW) de la Organización de las Naciones Unidas (ONU)
- Dra. Laura Mercedes Velázquez Arroyo, Robbins Fellowship, Berkeley Law Robbins Collection
 - Dra. Lucila González Rodríguez Patricia, Condecoración de la Orden Nacional del Mérito en Grado de Caballero, Gobierno de la República de Francia
 - Dra. María de Guadalupe Salmorán Villar, Calificación Científica Nacional (ASN), Sector de Competencia 14/A1 Filosofía Política, II Banda, Ministerio de Educación y Mérito, Italia
 - Dra. Mónica González Contró, 2023 Honores, otorgado por VLex para reconocer a las personas más destacadas del año en el ámbito jurídico.
 - Dra. Roxana Rosas Fregoso, Human Rights Essay Award 2023, American University, Washington College of Law, Academy on Human Rights and Humanitarian Law.

Nacionales

- Dr. Diego Valadés, Medalla Manuel Crescencio Rejón, Institución Nacional para la Celebración del Día del Abogado, A.C.
- Dr. Jaime Fernando Cárdenas Gracia, Doctorado *Honoris Causa*, Instituto de Estudios Superiores de Chiapas “Universidad Salazar”
- Dr. Jaime Fernando Cárdenas Gracia, Galardón Lex 2023 por su valiosa aportación a la ciencia jurídica y su destacada trayectoria como académico e investigador en el ámbito del derecho constitucional, Instituto de Altos Estudios Jurídicos de Jalisco A.C.
- Dr. Javier Martín Reyes, Premio a las mejores tesis de doctorado en Ciencias sociales y Humanidades, Academia Mexicana de Ciencias
- Dr. José de Jesús Orozco Henríquez, Destacados abogadas y abogados que han sobresalido en diferentes ámbitos, Comité Rector del Día del Abogado 2023
- Dr. José de Jesús Orozco Henríquez, Maestro Emérito, Escuela Judicial Electoral del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación
- Dr. José Ovalle Favela, Medalla Capitán Francisco de Ibarra, Universidad Autónoma de Durango
- Dr. José Ovalle Favela, Medalla Dr. Francisco González de la Vega, Congreso del Estado de Durango
- Dr. Miguel Alejandro López Olvera, Presea Alfonso X El Sabio, Universidad Panamericana

- Dr. Óscar Cruz Barney, reconocimiento al libro *El Vino y el Derecho*, Secretaría de Agricultura/Consejo Mexicano Vitivinícola
- Dr. Rubén Fernando Cano Valle, Premio Aesclepio en Bioética, Academia Aesculap
- Dra. Elisa Ortega Velázquez, Premio de Investigación 2023 en el área de Ciencias Sociales, Academia Mexicana de Ciencias
- Dra. Marisol Anglés Hernández, medalla al Mérito Docente “Profesor José Santos Valdés” 2022, en la categoría de Educación en Posgrado, otorgada por la Comisión de Educación del Congreso de la Ciudad de México.
- Dra. Roxana Rosas Fregoso, Distinción FICSAC Estímulo al desempeño Docente de Posgrado, Universidad Iberoamericana, Patronato

UNAM

- Dr. Alfredo Sánchez Castañeda, Coordinador de la Sede de la UNAM Los Ángeles (Centro de Estudios Mexicanos)
- Dra. María del Carmen Carmona Lara, Reconocimiento al Mérito Universitario, Universidad Nacional Autónoma de México
- Dra. Cecilia Judith Mora Donatto, reconocimiento Sor Juana Inés de la Cruz 2023
- Dra. Marisol Anglés Hernández, designada por la Secretaría General de la UNAM como Coordinadora del Programa de Posgrado en Derecho.
- Mtro. Hugo Alejandro Concha Cantú, designado como Abogado General de la UNAM

